

EL AMIGO VERDADERO DEL PUEBLO,

PERIÓDICO CATÓLICO.



*Popule meus qui te beatum
dicunt ipsi te decipiunt.*

ISAI. CAP. 3. V. 12.

SALE

LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

*Justitia elevat gentem; miseros
autem facit populos peccatum.*

PROV. CAP. 14. V. 34.

Se admiten suscripciones en la imprenta de este Periódico.—Precio de la suscripcion en toda la Península 3 rs. al mes.

AVE MARIA PURISIMA.

En este dia en que recordamos y celebramos la Concepcion sin mancha de Maria Santisima y la declaracion Dogmática de esta consoladora verdad, ¿nos avergonzaremos de hacer una profesion pública de nuestras creencias y rendir nuestro culto y accion de gracias á la que es nuestra Madre, nuestro consuelo, nuestra esperanza y nuestra vida? Recibid, Señora, el obsequio sumiso y racional de nuestra fé y oid que con todo nuestro corazon os decimos: *Ave Maria Purisima*. Sois y habeis sido la destructora de todas las heregias, teneis la planta de vuestro pié sobre la cabeza de la infernal serpiente, los peligros y los enemigos nos cercan por todas partes, por lo mismo, Señora, con entera confianza os invocamos y publicamos con fervor: *Ave Maria Purisima*. Protestamos que queremos vivir y morir bajo vuestro amparo, en la fé de vuestra Concepcion Inmaculada y que en la vida y en la hora de la muerte habeis de rogar por nosotros, y nosotros os diremos hasta el último suspiro: *Ave Maria Purisima*.

Se ha dicho por personas muy piadosas que la declaracion Dogmática de la Concepcion sin pecado original de Maria Santisima, tenia que ser el preludio de la paz del mundo y de la conversion de todos los pueblos. A nuestro Santísimo Padre Pio IX ha cabido esta incomparable honra en este mismo dia del año de 1854.

Es verdad que desde entonces se han amontonado las tribulaciones y todo parece que en todas partes se ha conjurado contra la Iglesia y contra el Pontífice, tanto que no hay donde volver la cabeza, ni queda esperanza de salvacion en lo humano. No hay que extrañarlo. La serpiente ha recibido la herida de muerte; sus sacudidas son temibles y su furia rabiosa y desesperada, pero son las sacudidas de la agonía y de la muerte. Tengamos paciencia y fortaleza. Sufrimos los castigos de nuestros pecados, pero el fin se acerca. El triunfo ha de ser obra de Maria; no es ni será obra de los hombres. Estamos palpando el milagro en la conservacion del Pontífice en Roma y la imperturbable serenidad que siempre

conserva. Hasta en España se le ultraja y se nos niega que le demos una limosna. Todo será, repito, obra de Maria. Confíemos. Incomprensibles son los planes de la divina Providencia. España, lo presentimos con fundamento y acaso los Demócratas de Italia hayan dicho una verdad aunque en sentido contrario de lo que desean, á los Demócratas de España. España saldrá del vértigo que hoy está agitando á los menos y que sirve para llenar de celo y fervor á los mas, y será el iustrumento de que el Señor se valga para manifestar su poder y lograr la victoria, porque los Españoles han formado siempre á la vanguardia de los devotos de Maria, han sido los mas favorecidos de Maria, han conseguido sus triunfos con el *Ave Maria*. Confíemos. El fin se acerca. El Padre Santo lee lo que ha de venir. Las palabras recogidas de sus labios manifiestan que vá á deshacerse la tempestad despues de una esplosion grande, que seguirá pronto la calma.

De hoy en un año se celebrará en Roma un Concilio general convocado para ese dia, y de él saldrá la Paz y la salud para la sociedad humana, tan maltratada y tan enferma. ¡Quiera el Señor que así sea y nos deje cumplir el deseo de hallarnos de hoy en un año en Roma y saludar allí con el *Ave Maria Purisima* á la Patrona de España.

No queremos concluir sin manifestar el gozo que hemos experimentado al ver en el dia de ayer en el magnífico templo de nuestra Catedral un concurso inmenso en la fiesta y sermon de la Purísima. Concurso espontáneo que en su actitud protesta su fé y su devocion. Aquel respetuoso silencio con que oia al orador sagrado que ocupó la cátedra que no pudo ocupar, segun su deseo, nuestro digno Prelado por hallarse delicadísimo en su avanzada edad... No, no es posible que abandone su fé este pueblo, que no abandona su devocion á Maria Santisima... Al mismo tiempo se celebraba en otras iglesias, parroquias y conventos la Misa y sermon y todas estaban concurridísimas. Las religiosas de la Concepcion no tienen su iglesia, pero á costa de sacrificios celebraron su fiesta en la del convento de Santa Isabel. Millones

de almas, contemplábamos, están en España y en todo el orbe católico á estas horas ocupadas en alabar y rogar á María Inmaculada... ¡Enemigos ostinados de esta bendita Madre, destruiréis si os place nuestros altares y nuestro templos, pero tenemos un lugar reservado donde no podeis llegar; los corazones de los devotos de María, y cuando otro templo no nos quede, desde lo íntimo del corazon la saludaremos y diremos: Ave María Purísima!



¿Cómo estamos? Ni comemos ni cenamos. En Madrid cola y mas cola y lo de Alcolea, *colea*. Los billetes con un descuento cada dia mayor. Lo de empréstito, se las prometia felices el Gobierno, pero ni un Judío, ni un Moro, ni un Protestante ha parecido por las puertas á tomar una accion. Se pasan avisos de atencion, pero los empleados están para recibir y los demas están para no dar.

Allá D. George no encuentra palas, picos, ni azadones para hacer su templo protestante y la gente se ocupa en procesiones pacificas. A pesar de esa pacificacion estamos entre dos fuegos. El Ministerio quiere hacerse fuerte y reprimir con sus circulares y reunion de fuerzas, aunque repite que se cargue la mano á los reaccionarios que andan alborotando secretamente á la familia y son los fellones y melandrines que todo descomponen. Pero los demócratas se dan por aludidos. *La Discusion* dice:

«Y como en todo período revolucionario sucede forzosamente que á la imposicion de los de arriba se contesta con la protesta de los de abajo, los monárquicos y republicanos se encuentran hoy en actitud de mútua desconfianza, de mal disimulado encono, actitud que un incidente cualquiera, una imprudencia de los unos, ó una provocacion de los otros, puede cambiar en un verdadero conflicto, en una situacion de fuerza.

»Pues ahora bien: temiendo que pueda llegar un momento en que, cesando el equilibrio entre esas dos corrientes eléctricas que hoy dominan en la atmósfera política, fulgure el rayo y la tempestad estalle, hemos pedido con insistencia al Gobierno provisional en nombre del orden público, y como condicion indispensable para llegar á las Cortes Constituyentes, que dieran participacion en el poder al elemento republicano, que hoy es, y mañana lo será mas, la fuerza mas potente del país.

»Ayer mismo, pocos momentos antes de saber lo ocurrido en Valladolid y en Badajoz, impulsados por no sabemos qué corazonada que nos hacia presentir algo de siniestro, se cernia en los aires, ayer mismo deciamos al frente de *La Discusion* lo siguiente:

«Considere bien el Gobierno provisional la situacion del país. Las manifestaciones republicanas se estienden á todas las capitales de provincia, á todos los pueblos de la nacion. Anteayer se celebró en Madrid la gran manifestacion republicana. Anteayer tambien declararon que se adherian a la República la mayoría de los habitantes de Lerida, Sabadell, Jaen, Ferrol, Gijon, Loja, Oviedo, Tarragona, Reus, Huesca, Cartagena, Lugo, Figueras, Santander, Vinaroz, Jerez, Orense y Béjar.

EL GOBIERNO PROVISIONAL TIENE QUE

RESOLVER INMEDIATAMENTE EL SIGUIENTE DILEMA:

O dar el golpe de Estado,

ó dar plaza al elemento republicano.»

Esto se llama, no andar con chupaderitos y hablar de Majestad á Mejestad.—La circular del Ministro de la Gobernacion dice:

«Pero el gobierno, que está seguro de salvar estos tres altísimos objetos (el crédito del país, el porvenir de la libertad y la dignidad de España), salvando la causa de la revolucion, *está dispuesto á PASAR POR CIMA DE CUANTOS OBSTACULOS se opongan al desarrollo de la idea que la constituye.»*

Y dice *La Igualdad*:

«Ayer cumplimos el doloroso deber de ir á dar un extremo abrazo, en el fondo de su calabozo, á nuestro querido amigo D. Gualterio Seco, teniente de cazadores de Figueras.

Este jóven es la primera víctima de la reaccion que empieza ya á ejercer el ministerio.

Todo su crimen consiste en ser republicano.

¿Será el primer eslabon de la cadena, ó se limitarán á el los atropellos?... Veremos.»

—El pecado de ese Gualterio Seco, teniente de Cazadores, es el haber asistido el domingo á la Procesion. ¿Si será reaccionario ó jesuita? ¿Si lo serán los de las peroratas?—Vamos con los liberales Monárquicos, con el rey *in petto*.

El Diario Español, haciéndose cargo del dilema propuesto por *La Discusion* «O dar el golpe de Estado, ó dar plaza al elemento republicano», dice:

El gobierno provisional, sépalo bien el colega, no tiene que apelar á ningun dilema, ni tiene que hacer nada mas que lo que hace, para seguir siendo digno intérprete de los deseos y aspiraciones del país.»

El Gobierno provisional, ó sea la Union liberal y el progresismo, tienen contra sí á todos los católicos, á los carlistas, á los moderados, á los demócratas.... Y sin embargo es «digno intérprete de los deseos y aspiraciones del país», segun *El Diario Español*.»

¿Quién entiende esto? No es estraño, porque no se sabe que se santiguarán al comenzar la obra gloriosa de la Revolucion y donde no está la Cruz está el diablo que todo lo descompone.—Y sigue. Dice *El Estandarte* y no de Rosario:

«Un suceso que consideramos gravísimo ocurrió anoche al ir fuerzas del ejército á relevar la guardia del Principal, compuesta de Voluntarios de la Libertad. Estos se resistieron, y el ejército permanece, á la hora en que escribimos estas líneas, silencioso ante la actitud rebelde de los voluntarios, aguardando el término de las negociaciones entabladas para evitar un conflicto; mejor dicho, para evitar que el conflicto tenga fatales consecuencias.

»Que el ejército considera desairado el papel que se le hace representar, es innegable; que el gobierno pierde gran fuerza con el descontento del ejército, es innegable tambien; que si el gobierno, despues de entrar en negociaciones, transige, da aliento á la oposicion que se le atreve y le habla por medio de *La Discusion* como potencia, no puede dudarse.

¿Hay quien, en vista de este suceso, no pre-

vea que se aproximan otros de mas trascendencia?»

Otros como *El Siglo* tomándolo por lo alegre dicen:

«La Revolucion es un mónstruo muy divertido.

Llevamos dos meses de carnaval; unos se visten de máscara y otros se quitan la careta; todos comemos y todos bailamos; hay contradanzas de empleados, contradanzas de monjas, contradanzas de Jesuitas; arcos de triunfo para los vendedores, coronas de laurel, himnos patrióticos, músicas y broma para todos.

¡Oh deliciosa ciudad de Jauja! ¡Oh, venturosa villa descoronada!

La Revolucion, á quien no da de comer, lo divierte.

Los extranjeros preguntan: Pero esta gente, ¿cuando trabaja? Esta gente, ¿de qué come?

¡Ahí verá Vd.!

Ahora todos los dias son de fiesta. Es cierto que no se trabaja; pero se cobra, y por consiguiente, se come.

¡Viva España con honra!

Todo español es dueño de insultar á la desgracia, aunque gaste traje de señora, y aunque le haya besado alguna vez la mano de rodillas, ó recibido de ella honores para saciar su vanidad y riquezas, para que no conozcan el hambre sus hijos y aun sus nietos.

Todo español es árbitro de comprar y vender en el mercado público, en la Puerta del Sol, en los cafés y en todas partes, esas fotografías infames y esas caricaturas inmundas, recurso miserable de la vil codicia, cuando no medio villano de pensamiento bastardo, sin que en la hidalga nacion española haya un solo caballero de los que pueden y deben, que arranque con mano noble y pisotee en presencia de propios y extraños, con general aplauso, los elocuentes carteles de nuestra degradacion.

Mucho mas se dice, se responde y se contradice, de modo que si no comemos ni cenamos, estamos divertidos. Tras las palabras vienen las pedradas de Valladolid, los tiroteos de Gandía. Faltan las bocas de los cañones. Y ya las hay.

Traslado á Cádiz, Santa María y otros puntos de Andalucía, en donde ya no son palabras, son fuegos de diez y seis horas y horrores los que hay y de que daremos cuenta otro dia. Salen tropas de Madrid.

Por esta, como somos una cola de Madrid, *colemos* tambien y seguimos lo que allí hacen. Andamos si andan, y paramos si paran. Tenemos comités de Demócratas y de Liberales, hay sus Juntas de unos y de otros y se afanan y peroran y esperan, y gracias que no se insultan ni hasta ahora llega la sangre al rio, pero se miran como los perros antes de pelearse. Del empréstito no se dice que haya aficionados. Han pagado á todas las clases, incluso al clero, el mes de Noviembre, y al 24 de este, dicen que pagarán el mes de los turriones. Hay falta de trabajo, porque nadie se anima á emprender obras, y los comerciantes se quejan de poca venta. Los artilleros en este año han celebrado la fiesta de Santa Bárbara con mucha religiosidad. El templo ha estado adornado con sencillez y gusto, y en los escudos se han visto las cruces que sirven de condecoraciones como premio de la lealtad, religiosidad y valor.

El temporal es de primavera, y á falta de otra cosa los cesantes tienen sol y mucho de que hablar.



CARTAS

DEL TIO ROZANO DE ONTORIA

Á SU COMPADRE.

CARTA 3.ª

Querido compadre:

Aquí hay que tomar la mañana para ir al trabajo, y antes tener un rato de tertulia en el Azoguejo, que es el salon de los pobres. Salia yo ayer temprano de casa y oí que por la calle iban diciendo dos mujeres: ¡Es imposible que no se hayan desencadenado todos los diablos del infierno y hayan venido todos á parar á España! Calla, mujer, decia la otra; lo que hay es que están haciendo una posesion nueva en el infierno para dar posada á los muchos que tienen que ir allá desde aquí. ¿Qué será esto? dije yo. Me santigué y antes de llegarme á casa de la Leoncia á tomar las once (aguardiente, cuenta las letras), que es nuestro desayuno, me entré en la Iglesia de Santa Eulalia; me rocié con agua bendita y delante de la Virgen de la Concepcion recé cinco Ave-Marias para que me alcance el salir con bien de este berenjenal, y un Padre nuestro por los que están en pecado mortal, para que Dios los saque de tan miserable estado. Salí y llegué á mi café de la Leoncia, y como no se habla de otra cosa, al instante salió al consonante la Junta Revolucionaria de que te daba noticia en mi anterior, y me alegré llegar á tiempo, porque contaron la historia á las mil maravillas y á mi modo te la voy á referir. Se conoce que el Gobernador Marqués-Pizarro era un inocenton. Si hubiera sido algunos años Alcalde de un lugar, como yo he sido, ya se la hubiera jugado de puño. Vino un parte por telégrafo para la Junta Revolucionaria que, como autoridad, tenia que ir y fué á sus manos. Se lo dijeron y se acobardó, y sin mas, mandó á buscar á la Junta. Barruntos debia tener, porque noticias pedia y recibia, y desde lo de Prim, antes y despues tenia las listas con pelos y señales de los revolucionarios de sala, de café y de los de taberna, y sabia dónde, cuándo y cómo se juntaban, sin querer que se los dijera nunca. ¿Qué hace aquí esta gente? Esperando, como decia, á que se echasen á la calle. ¡A buena hora! Pues coma iba diciendo, con esto el cuitadico los mandó á buscar de noche y todo para darlos el parte y entregarlos el mando. Yo en su pellejo, hago de las mias... Me hago el chiquito, busco á mis amigos y parientes, alzaprimo á los porteros y gente de escalera abajo, formo una Junta de veinticuatro á treinta por lo menos y antes de amanecer hago que griten por las calles con música y bombos; ¡Pronunciados! ¡Viva Prim, la

libertad y todas las libertades nacidas y por nacer! ¡Vivan los que mandan, y cádate que hecho, hecho se hubiera quedado, y aquellos serian los junteros y los de las listas se hubieran quedado con un palmo de boca abierta; pero se conoce que este Señor no tiene picardía ni ha visto mundo.

Llamó á la gente y aun anduvieron escusándose, porque no debian tenerlas todas consigo; pero al fin, al fin, se formó la Junta con el nombre de Revolucionaria, compuesta de tres ó cuatro de esos que nosotros llamamos *Pica-pleitos* y aquí llaman *Letrados* y *Juriscultos* ó *consultos* y otros cuantos que yo no conozco, y sin mas acá, ni mas allá, sin mas dimes ni diretes se apoderaron del cotarro, se sentaron en la sala del Gobierno, dijeron: Somos la junta, mandamos nosotros y ellos mandan y algunos pelotones corrieron las calles y hubo jaleo y algazara aunque llovía, etc., etc. Esto es la junta y la madre que la parió y nada me estraña ni hasta ahora hallo por qué llorar ni sentir. Los de las listas claro está que estaban en espera y habian de coger la ocasion y de entre ellos nombrar cabezas. No ha sido estraño que los que tiempo há contribuian y recibian su estupendo se uniesen al momento como camaradas. Lo que estraña es que en el mismo dia fuesen á reconocer á la Junta y ponerse á sus órdenes, como te decia, tantos que se tenian por fuertes y perdurables isabelinos, y tantos que no debian tocar allí pito ni flauta. Lo estraño es que como moscas á la miel, acudieran allí tantos de quien no se pensaba y recibian destinos, por que á lo que se aclaró, habian estado contribuyendo á la *sordina* con su cuantaque mensual al comité con dinero de su destino, es decir, que los daba la Reina lo se que llama jugar con dos barajas. Tambien es estraño que siendo una Junta interina que no debió hacer mas que esperar órdenes superiores, no se anduvo con remilgos. Quiso hacer ver que era soberana y como solemos decir: «Si quieres saber quién es Periquillo, dale un mandillo.» No levanta mano de mandar, pero á lo diablo. Empezó á quitar empleos á unos y darlos á otros, desterrar á los Padres Misioneros de San Gabriel, que tanto bien están haciendo, cerrar conventos de monjas y reunir á las que quedan y á hacer llorar y estar á las gentes con su alma en un hilo con tantas cosas como revuelven, y es la pena y por qué las mujeres se desahogaban como te dije, del diablo y del infierno que se está ensanchando.

Vaya, nos dijo entrando en la conversacion uno rechondo con vigote y mala cara que debia ser de los que estaban recibiendo los cuartos del comité; sobre todo no hay que quejarse, que se ha hecho la revolucion con orden y no se ha hecho daño ni robado á nadie. Pero otro dijo con viveza y con los ojos chispeando: Eso faltaba, amiguito, hasta ahí podian haber llegado las chanzas. No

creas que ha sido virtud, que ha sido miedo. No estamos con los ojos cerrados, y á cuentas. Si vive la Libertad, que viva para todos, y si otra cosa dan, donde las dan las toman y demasiado sabeis ya que cada uno tenemos nuestra alma en nuestro almario y acaso se habrian vuelto las tornas y hubierais ido por lana y salieseis trasquilados. Y dime ¿Es orden y libertad y honra de España y Segovia arrojar por fuerza á los Misioneros y cerrar los conventos de monjas? El cipi-zape que este armó y lo que con esto se dijo, te lo diré en otra. Sábeta que en memoria y honra de lo sucedido han mandado acuñar monedas de cobre, dicen que pocas, con unas letras y números á un lado diciendo lo que son y al otro el Puente de Segovia. Es decir: que en vez de la Reina está el Puente y el Puente será Rey ó Reina. Así entenderás mi fecha de la anterior y de esta. A los amigos y á mi Alfonsa como siempre de tu compadre

El Rozano.

Segovia 12 de Octubre reinando el Puente.

R. I. P. El Sr. D. Tomás Gonzalez, Cura párroco de Bernuy de Porreros, en este Obispado, ha fallecido á las ocho de la mañana del dia 5. El domingo dia 6 á las tres de la tarde se celebraron sus exequias en su iglesia y dió sepultura eclesiástica. Era Párroco desde 1830. Suplicamos le encomienden á Dios.

La feria de Turégano ha estado poco animada. En cambio ha habido el domingo una campaña entre los naturales y los jitanos. A resultas de un contrato dicen que apedrearon á los jitanos é hicieron encerrar en una casa. Desde allí hacian fuego y el Alcalde se disponia á quemar la casa con los jitanos, pero se opuso la guardia civil, los cercó y obligó á rendirse, y el lunes trajeron á esta cárcel doce á trece ciudadanos jitanos que no supieron hacer valer su soberanía.

En Valladolid. Ya dijimos en el número anterior, pero fué nada para lo que han dicho despues los periódicos: voces, pedradas, arrancar carteles. Sin embargo, el Gobernador lo va á componer, y averiguará que allí han debido andar los pícaros reaccionarios tirando pedradas, y no ha sido cosa de los cofrades liberales y demócratas.

El Obrero. Con este nombre ha empezado á publicarse en esta ciudad un periódico Democrático para sostener y alentar á los afiliados. Saldrá dos veces á la semana. Le deseamos acierto y larga vida. Por hoy le advertimos que no confunda ni haga una misma cosa á los Comuneros de Castilla, y mucho menos á Padilla y Bravo con los Demócratas de hoy. Que se enteren en la Historia de Segovia, de su vida y su muerte, y verán que es tanta temeridad, por lo menos, como querer apropiarse y hacer Liberales constitucionales á los Héroes del 2 de Mayo de 1808, Daoiz y Velarde.

Democracia. Se ha suspendido la manifestacion en procesion pacífica que acordaron en el domingo para el martes. Sin duda por respeto á la festividad del dia de la Concepcion.